

La Punta, San Luis, candidata: culturas deportivas y medio ambiente.

Sergio Ricardo Quiroga.

Cita:

Sergio Ricardo Quiroga (2013). *La Punta, San Luis, candidata: culturas deportivas y medio ambiente*. LECTURAS EDUCACION FISICA Y DEPORTES (BUENOS AIRES),.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/sergio.ricardo.quiroga/121>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/pgPS/ykq>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

La Punta, San Luis, candidata: culturas deportivas y medio ambiente

La Punta, San Luis, candidata: culturas deportivas e meio ambiente

Investigador en Deporte y Ciencias Sociales
Representante argentino Academia Olímpica Internacional
(IOA) Grecia, 1995
(Argentina)

Esp. Sergio Ricardo Quiroga
sergioricardoquiroga@gmail.com

Resumen

La ciudad argentina de La Punta de la provincia de San Luis, Argentina, fue elegida en el 2012 como candidata de este país para ser sede de los Juegos Panamericanos del 2019. La Punta, fundada en 1994 y situada a 20 kilómetros de la ciudad capital de la provincia, ganó la elección celebrada por el Comité Olímpico Argentino. La Punta ha presentado una propuesta que tiene como idea motora la de refundar una ciudad alrededor del deporte y el medio ambiente.

Palabras clave: La Punta, San Luis. Juegos Panamericanos 2019. Ciudad candidata. Deporte. Medio ambiente.

Resumo

A cidade de La Punta Argentina, na província de San Luis, na Argentina, foi eleita em 2012 como candidata do país para sediar os Jogos Pan-americanos 2019. La Punta, fundada em 1994 e localizada a 20 quilômetros da cidade capital da província de San Luis, venceu a eleição realizada pelo Comitê Olímpico Argentino. La Punta apresentou uma proposta que é a ideia-força de remodelar uma cidade em torno do esporte e do meio ambiente.

Unitermos: La Punta, San Luis. Jogos Panamericanos 2019. Cidade candidata. Esporte. Meio ambiente.

EFDeportes.com, Revista Digital. Buenos Aires, Año 17, Nº 177, Febrero de 2013. <http://www.efdeportes.com/>

La ciudad argentina de La Punta de la provincia de San Luis, Argentina, fue elegida en el 2012 como candidata de este país para ser sede de los Juegos Panamericanos del 2019. La Punta, fundada en 1994 y situada a 20 kilómetros de la ciudad capital de la provincia de San Luis, ganó la elección celebrada por el Comité Olímpico Argentino, sobre otras dos ciudades: Rosario (provincia de Santa Fe y La Plata (capital de la Provincia de Buenos Aires).



Uno de los logotipos de La Punta 2019

La Punta ha presentado una propuesta que tiene como idea motora la de refundar una ciudad alrededor del deporte y el medio ambiente constituye dos de las premisas más atractivas para que la ciudad pueda ser sede en 2019 de los Juegos Panamericanos. Hace diez años La Punta no existía (cumple 10 años en marzo del 2013) y ahora es una ciudad que intenta ser modelo que pretende realizar los primeros Juegos completamente sustentables de la historia.

La ciudad fue inaugurada en 1994, está ubicada a 20 kilómetros de la capital de la provincia, junto con 5.500 viviendas, un hospital, una universidad provincial denominada Universidad de La Punta (ULP) que en el 2012 impulsó el reconocimiento de sus carreras ante la CONEAU, escuelas, comisarías, sets cinematográficos, un estadio de fútbol, un planetario y una réplica del Cabildo de Buenos Aires. Hoy tiene unos 18.000 habitantes, Todo su cableado es subterráneo y su superficie cuenta con Internet inalámbrico.



Reproducción del Cabildo y la Pirámide

Ser sede: significados

El significado y la rentabilidad de ser elegida ciudad sede de un megaevento deportivo como son los Juegos Panamericanos es un hecho de mucha trascendencia política, deportiva, social y cultural. La nominación de una ciudad como sede de un evento deportivo global tiene repercusiones políticas, deportivas, económicas, tecnológicas, pero también culturales.

Ser sede representa la oportunidad histórica de lanzamiento o relanzamiento, renovación, de promoción para el país y la ciudad organizadora. Los promotores de la ciudad hablan de una refundación teniendo como ideas centrales el deporte y el cuidado del medio ambiente.

Un conjunto de influencias se mueven a través de los Juegos Panamericanos, que constituyen una etapa para la realización de los Juegos Olímpicos: gastos de inversión y consumo, aumento de la ocupación (efectos económicos), el mayor atractivo de la región y el aumento de plazas hoteleras (efectos turísticos), mejora en la infraestructura en general y en la infraestructura deportiva-cultural (infraestructura), una mayor valoración y resignificación de la población de los planes y experiencias asociados al deporte. A la recreación y al tiempo libre, el fomento de los valores culturales, costumbres locales y las tradiciones (efectos socioculturales), y el aumento o reaparición de la identidad local (efectos psicológicos).



Proyecto de instalaciones deportivas

Existen ciudades candidatas que ya tienen pendiente y han proyectado un plan de transformación y modernización. Es el caso de la ciudad de La Punta (San Luis) y organizar los Juegos Panamericanos, si es elegida en el plano americano, significará también la posibilidad de demostrar de manera global, a Latinoamérica y a todo el mundo las competencias organizacionales requeridas, que pueden ser rentables para la imagen de la sede. Las competencias son: las organizativas (empresariales), las políticas (papel propio en el concierto de las nacionales), las tecnológicas (desarrollo de las tecnologías de la información de forma competitiva y con experimentos de avanzada), culturales (redefinir en la opinión pública mundial los estereotipos de la sede) y las turísticas (vender a la provincia como un lugar de moda en el mundo).



Un medio de transporte no contaminante para el cuidado del medio ambiente

Una ciudad cuidadosa de su mediambiente, ubicada en una provincia que pretende una educación de calidad y docentes mejor capacitados y remunerados, idóneos en NTCI, con incipiente desarrollo deportivo, con gran impulso de la cultura y las industrias culturales, debería tener las más amplias posibilidades de convertirse en sede de una reunión deportiva panamericana.

La construcción de instalaciones deportivas y culturales y la ampliación de las ofertas deportivas supone beneficios no monetarios que posibilitan: el aumento de la identificación de la población con la ciudad y la producción de un sentimiento de orgullo y prestigio al ser los organizadores del acontecimiento deportivo más importante, brindan mayores posibilidades de experimentar vivencias positivas y nuevas formas de ocio ya que las instalaciones construidas o mejoradas quedan a disposición de toda la población y la mejora de los sistemas de comunicaciones son luego del evento para el uso de toda la ciudad.



Proyecto de la Villa Olímpica

Las ciudades sedes obtienen ventajas de imagen y consideración mundial, pero además, y gracias a la venta de derechos de televisión y a la comercialización de los símbolos que se originan

con los Juegos Panamericanos, obtienen beneficios adicionales con los que financiar nuevas infraestructuras. Los megaeventos constituyen una posibilidad de encuentro a través de los medios de comunicación entre una cultura local y los valores y las culturas globales.

La nominación de ciudad panamericana tiene influencia sobre los equipamientos urbanísticos, deportivos, culturales y de comunicación por un lado, y señala además, la aparición de nuevos temas, de nuevas prácticas culturales y deportivas y de cuestionamientos de la propia identidad.

La celebración de un megaevento como los Juegos Panamericanos en la ciudad de La Punta, San Luis afectaría a distintos tipos de equipamientos e infraestructuras urbanísticas, deportivas, culturales y de comunicación. La realización de los juegos constituiría un motor privilegiado para el desarrollo del sistema de comunicaciones, impulso a las redes y wifi y de los equipamientos comunicativos. Los grandes acontecimientos deportivos generan un turismo relevante y además movimientos de audiencia. Un megaevento panamericano desplaza a numerosas personas: deportistas, periodistas, dirigentes deportivos, espectadores, y turistas.

Los principales factores de incidencia en la ciudad sede de los Juegos Panamericanos, no son los que vienen determinados por la afluencia física y personal a la ciudad de protagonistas, sino que son derivados de los procesos de transmisión de información, tecnologías de punta y de comunicación en los que San Luis ha avanzado en los últimos tiempos de manera sensible con la realización de megaeventos deportivos y culturales.

La provincia de San Luis planea invertir 2.224 u\$s millones para construir la Villa Panamericana y estadios para 37 deportes, además de remodelar once, entre los que se encuentra el "Juan Gilberto Funes".

Las acciones del grupo organizador y del Ministerio de Deporte de San Luis, deberían estar dirigidas en tres niveles: local, nacional e internacional. La convocatoria a las federaciones deportivas nacionales en el 2012 fue un buen gesto, muchas de esas organizaciones a menudo dificultan la participación de los deportistas del interior en las competencias nacionales o no prestan gran atención al desarrollo deportivo integral del país. Esta acción debería ser seguida de acciones locales como el avance en la planificación deportiva provincial, la redefinición del rol de las federaciones deportivas regionales o provinciales, la capacitación dirigenal y a un amplio programa de becas. También es necesario plantear una estrategia a nivel internacional buscando acordar acciones a corto, largo y mediano plazo con organizaciones deportivas y académicas (como las universidades y centros de estudios).



Proyecto del Estadio principal

La Villa Panamericana espera albergar a 10.000 atletas de toda América y se financiará con recursos provinciales. San Luis, por ley del presupuesto provincial destina más del 50% de todos los recursos a la inversión. Se destinará una parte de ese presupuesto a obras relacionadas con los juegos a partir del año que viene y hasta 2019.

La ciudad candidata por Argentina, La Punta, San Luis, debe competir con otras ciudades que se postulan como Miami (EEUU) y Lima (Perú) para lograr convertirse en sede de los Juegos Panamericanos 2019

Argentina fue dos veces sede de los Panamericanos. La ciudad de Buenos Aires organizó la primera edición de la competición en 1951 y Mar del Plata fue la anfitriona en 1995. Los próximos juegos continentales se realizarán en 2015 en Toronto, Canadá.